

1.CONTEXTE HISTORIQUE:

Notre demeure, appelée également fief Guyocheau dont l'origine du nom est toujours inconnue, appartenait au seigneur d'Ogeron de la Bouëre (1613-1676), officier et gouverneur des îles de la Tortue.

Cette longère composée de cinq maisons successives et communicantes est flanquée à son Est, d'une échauguette permettant de surveiller les trois axes principaux de la cité. Les dépendances datant du 15 èmesiècle, encadrent un jardin clos.

Il est raconté qu' à la révolution, les « bleus » occupaient le rez-de-chaussée du pavillon sans se douter que des prêtres réfractaires se cachaient au dessus, célébrant même des messes dans l'échauguette.

Les anciens racontent que pendant la dernière guerre, les propriétaires et domestiques se réfugiaient dans la grotte située dans le jardin, creusée dans la roche. Orientée plein nord, elle devait servir de glacière.

Une même famille habita cette propriété durant plus de 200 ans, jusqu'à notre acquisition en 2018.

2.CONTEXTE GEOGRAPHIQUE:

Située sur la commune de Rochefort sur Loire, notre maison autrefois demeure seigneuriale, descend paisiblement vers le Louet, encore nommée petite Loire, qui est un bras de la Loire et classé dans la zone naturelle d'intérêts écologique, floristique et faunistique.

Nous avons la double exigence d'être placés dans le périmètre d'un monument historique (le clocher de l'église) et dans la partie de la vallée inscrite au patrimoine mondial de l'UNESCO.

Les crues successives, mais de plus en plus maîtrisées, n'ont pas eu raison de cet espace de 3500 m2. Cependant la nappe et les eaux pluviales alimentent trois points d'eau indispensables pour l'irrigation de nos parterres.

Le sol rocailleux nécessite une attention particulière quant au choix des plantations.

3.HISTOIRE DE LA CREATION/RESTAURATION :

Notre jardin clos de murs commence à mériter son nom à partir de 2019, soit six mois après son acquisition.

Victime d'un abandon et/ou de l'indifférence des propriétaires précédents, ce terrain vague et torturé était parsemé de ferrailles, de déchets végétaux, de gravats et d'arbres morts non dessouchés. Un chemin en gravier le traversait en son milieu.

L'urgence a consisté à préserver l'existant, soit trois carrés de fusains entourant des rosiers anciens, puis à défricher, à dessoucher, à biner puis à répartir la terre sur l'ensemble de la surface. Nous avons ensuite décaissé plus de 20 m3 de terre, enrichie de torchis, de crottin et de purain, dans l'ancienne étable des dépendances devenue aujourd'hui une chapelle, afin de combler un fossé longeant un mur sur 20 m sur une largeur de 2m. La plate bande principale voyait le jour. Nous disposons maintenant de quatre parcelles identifiables :

Au nord de la maison, un jardin potager, et dans l'espace intérieur clos de murs, un jardin méditerranéen, un jardin d'agrément sur lequel règne un magnifique cèdre de plus de 20 mètres avec trois flèches érigées, des ramures peu évasées et peu infléchies, puis un petit jardin de 30 m2 en réflexion.

L'ensemble des travaux de terrassement et d'embellissement a été effectué par nos soins et avec quelques amis et nous n'avons fait appel à aucun professionnel.

4.QUI SOMMES NOUS?

Nous avons acheté cette propriété en 2018 dans le but d'accueillir nos enfants et petits enfants, ainsi que des personnes en situation de burn out.

Ce lieu se devait donc d'être accueillant, source de paix et de repos.

Je me suis prise de passion pour les jardins en créant mon tout premier à Compiègne (Oise), n'hésitant pas à suivre des cours proposés par la ville sur l'Art des jardins et à visiter les magnifiques Parcs et Jardins du Nord (adhésion à l'Association des Parcs et Jardins de Picardie).

Une partie des plantes a été acheté dans la pépinière « Les jardins du Louet » à Rochefort sur Loire. Nous puisons aussi de nombreuses idées dans la revue « Rustica ».

5.LES PLANTES :

a.Nos collections:

- 90 rosiers, dont une vingtaine plantée au fur et à mesure depuis 2020.
- Agapantes (achetées en Bretagne sur les marchés de plantes)
- Dalhias (pépinière Turc et Meilland-Richardais)
- Hydrangéas (Bretagne, Jardins du Louet, Crazy Précio)
- 12 Citronniers en pot dans la cour méditerranéenne

b.Thématiques:

- Cour méditerranéenne
- Roseraie : Roses et blancs
- Fleurs à couper dans une partie du jardin (plate bande 10 m2) pour les bouquets
- Jardin romantique (en réflexion)
- Plate bande polychrome

c.Pratiques de jardinage

-le soin :

Le jardin est facile d entretien; les vivaces ont été sélectionnées pour supporter le climat angevin. Le jardin étant petit et entouré de hauts murs, il est protégé des vents et du froid...

Nous entretenons le jardin seuls, avec nos résidents.

La plate bande recouverte d'écorces demande peu de désherbage; orientée mi ombre , elle réclame un arrosage limité .

Les pots de citronniers sont recouverts de paillis de lin. Les engrais pour agrumes sont achetés dans le commerce.

Les citronniers sont rangés dans les dépendances en hivers, sous une fenêtre. Un poêle à essence peut être allumé en cas de grand froid.

Les agapantes (dans la cour méditerranéenne) sont à l'abri des vents, protégées par les murs et recouvertes de paille en hivers.

Les lauriers roses ont pour l'instant supportés le froid.

Les rosiers ne sont pas arrosés (sauf ceux plantés dans l'année) et rarement traités. Je traite avec de la bouillie bordelaise uniquement 2 rosiers grimpants en début d'été car ils sont touchés par l'oïdium. Celle année nous avons beaucoup de taches noires sur les feuilles, qui tombent... mais elles repoussent d'elles même, sans traitement...

Je mets de l'engrais à base de crottin de cheval au printemps.

Les fusains ont reçu un traitement chimique contre les cochenilles car les autres traitements (huiles essentielles géranium Rosat, alcool et savon noir) n'ont pas fonctionné.

Les lauriers roses ont été infestés par des pucerons qui sont partis d'eux-mêmes , sans traitement...

Les bordures de plate bande sont limitées par des briquettes rouges.

Les allées sont recouvertes de graviers (sur du géotextile) et demandent un désherbage limité.

-les sols :

Je n ai pas encore fait examiner les sols.

En bord du Louet, la terre est très riche. (limon apporté par les inondations)

Pour acidifier la terre des hydrangeas, nous déposons des épines du cèdre ...

La litière des lapins et des poules servent d'engrais pour le potager.

Le compost maison enrichit régulièrement la terre du jardin.

Pour la pelouse nous avons une tondeuse à mulching thermique. Nous aimerions acheter un scarificateur pour les mauvaises herbes et la mousse qui prolifèrent...

-Paillage:

Le sol de la plate bande est recouvert d'écorces.

Le sol de la roseraie est recouvert d'ardoises cassées (provenant de la réfection de notre toiture, les pots de paillis de lin, les hydrangeas d'épines du cèdre.

La terre des bacs de potager est recouverte de paille.

-Eau:

Nous avons 3 puits dans le jardin avec une pompe qui permet de remplir la piscine en début de saison et d'arroser le jardin si nécessaire, en cas de canicule....

La plate bande est arrosée par aspersion, avec un tuyau percé : 1 X par semaine si besoin.

Le potager est arrosé 2 X par semaine à la main au tuyau(eau de la ville). Pour le potager, coté rue, nous aimerions investir dans un système automatique de gouttes à gouttes et à un réservoir d eau de pluie(car nous n avons pas de puit à cette endroit).

Les pots sont arrosés 2X fois par semaine à la main.

Les rosiers sont très rarement arrosés.

-Biodiversités :

Nous avons des poules(et des petits poussins !) en liberté dans le jardin, qui mangent les limaces et les escargots.

La litière des poules enrichit la terre du potager.

Nous avons aussi une ruche et une grande volière avec des perruches et des cailles.

Achat des plantes et graines :

Les plantes sont achetées en pépinière(jardin du Louet à Rochefort, Crazy precio pour les buissons, par correspondances chez Meilland Richardais et chez Jacques Briant, ou dans les marchés aux plantes (surtout en Bretagne), les plants de légumes au Jardin du Louet.

Les déchets verts sont mis dans le compost.

6.PROJETS:

- -Terminer d aménager la cour méditerranéenne + marjelle de puit ou statues (ou autres ?) au centre .
- -Petit Jardin du souvenir (pour une jeune fille décédée trop tôt) thème romantique

- -sol du coté des garages et aménagement.
- -petite serre coté garage.
- -Goutte à goutte pour le potager
- -réservoirs d eau de pluie pour le potager.
- -achat d un scarificateur pour la pelouse
- -peut être refaire la pelouse (car nous avons semé sur une ancienne allée remplit de cailloux et cette partie a du mal à pousser et sèche vite...), avec arrosage automatique.
- -éclairage du jardin
- -table en fer forgé qui aille avec la tonnelle
 - -enlever les tuyas secs du bord de la piscine(côté rue)
 - -achat d une bonne pompe à eau pour le puit